Archivo Histórico Provincial de Cáceres quiere seguir mostrando periódicamente el rico patrimonio

El Archivo Histórico Provincial de Cáceres quiere seguir mostrando periódicamente el rico patrimonio documental que conserva y custodia para el disfrute y satisfacción de las personas que nos visitan diariamente, tanto físicamente en el vestíbulo del Palacio Moctezuma, como virtualmente en la página web del archivo. A través de la actividad "Cuéntame cuando pasó", queremos contribuir a la difusión y divulgación de estos documentos, que son transmisores de información capaces de reflejar los acontecimientos de la vida diaria de los hombres y sus interrelaciones con la sociedad, la administración y los poderes públicos a lo largo de la historia.

En este sentido, y con la intención de facilitar aún más el conocimiento de los documentos expuestos, y de dar un paso más en esta actividad de difusión y divulgación de los fondos que se custodian en el Archivo Histórico Provincial de Cáceres se ha realizado un folleto informativo que recoge todos los datos presentes en la muestra y que se puede descargar en la dirección web http://archivosextremadura.gobex.es.

En esta ocasión queremos mostrar, coincidiendo con el mes de noviembre, el reflejo de la muerte a través de los documentos que contienen los archivos; ya que a lo largo de los siglos se han producido y generado muchos documentos que giran en torno a este tema. En el Archivo Histórico Provincial de Cáceres es muy frecuente encontrar documentos que tratan de reflejar las voluntades de las personas, como los testamentos que recogen los Protocolos Notariales, o la normativa y disposiciones sobre enterramientos, cementerios o incineraciones encontrados en la Real Audiencia de Extremadura, en los Archivos Municipales o en la documentación de Clero de la Hacienda Provincial. También es usual relacionar la justicia con la muerte, cuando se produce de forma violenta, lo que genera expedientes judiciales que conforman algunos de los fondos de Justicia de ámbito Territorial, de Partido o de Jurisdicciones especiales; Destacar, dentro de este concepto, el fondo de Gobierno Civil por conservar documentos de gran relevancia para el estudio de la Memoria histórica como consecuencia de la contienda bélica española. Otros fondos de interés recogen registros y padrones de defunciones, como por ejemplo el de la Casa de la Madre. No podemos olvidar tampoco las fotografías, porque la imagen de la muerte ha generado siempre cierta fascinación e interés a lo largo de la historia.





1907-02-13. Don Benito (Badajoz)

Esquela mortuoria de la señora María Petra González Nevado enviada a José García Mora, Presbítero en Plasencia.

l hoja doble plegada en forma de sobre; 420x360 mm. Márgenes tintados en negro. Sello de correos de la época

AHPCC. Presbítero José García Mora, 1/6





SOR ÁNGELA LEOZ

HIJA DE LA CARIDAD

DEL HOSPICIO PROVINCIAL DE ESTA CIUDAD,
HA FALLECIDO EN EL DÍA DE HOY
DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS
Y LA BENDICIÓN DE SU SANTIDAD

R. I. P.

El Sr. Diputado Delegado en nombre de la Exema. Diputación de Cáceres, su Director Espiritual, las señoras Superioras y Hermanas del Hospicio y Hospital, el señor Admor. de Beneficencia Provincial de esta Ciudad, asiladas del Hospicio y dependiendel Establecimiento,

Suplican à V. se sirva encomendar à Dios el alma de la finada, y asistir à las MISAS POUERPO PRESENTE Y CABO DE ANOMERICA DE LA COMPANION DE

1906 - 09 - 13. Plasencia (Cáceres)

Esquela Mortuoria de Sor Ángela Leoz, Hija de la Caridad del Hospicio Provincial de Plasencia.

l hoja; 215x310 mm. Papel. Márgenes tintados en negro.

AHPCC. Presbítero José García Mora, 1/6



Morir: su huella inmortal en los documentos

Las esquelas son notas recuadradas en negro con las que se da noticia del fallecimiento de una persona. Las esquelas como anuncio privado y luego de carácter público de la muerte, nacieron en el corazón de la pompa fúnebre romana. El origen de las esquelas lo podemos encontrar en la tradición romana del funere operam dare, o participación en los funerales de los demás. En Roma existían las agencias funerarias, que a través de los praecones (pregoneros), daban a conocer la noticia de una muerte. Estos primeros pregones serían la semilla inicial de lo que siglos después se conocerá como esquela mortuoria.

La esquelas mortuorias por lo general son publicadas por los familiares del fallecido, aunque también pueden proceder de otras personas allegadas a él, como compañeros de trabajo, amigos, socios etc. En los archivos las esquelas mortuorias son documentos que dejan constancia de los fallecimientos de las personas y que conservan la memoria de las mismas.



Morir: su huella inmortal en los documentos

También son interesantes los documentos que nos ayudan a descubrir los usos y costumbres de la sociedad de la época relacionados con los difuntos, como las esquelas o las tarjetas de defunción, las tarjetas de agradecimiento, de invitación y los recordatorios que encontramos en los archivos privados de este Archivo Histórico Provincial de Cáceres. Por ello, los documentos que se han seleccionado para esta muestra son dos esquelas o tarjetas de defunción de principios de siglo XX del Archivo Personal del Presbítero Don José García Mora. Estas tarjetas de defunción eran las esquelas por las cuales la familia daba a conocer el fallecimiento de una persona y aportan un importante valor informativo por los datos que contienen acerca del fallecido y la familia. En ellas se suele indicar, el nombre del finado, la fecha y hora de defunción, el nombre de los familiares más próximos, el lugar en que serán velado los restos y el día y hora del sepelio; en algunos casos suelen ir acompañados por frases y siglas de despedida. Suelen ser identificadas por el borde negro de las cartulinas y de los sobres que las contienen, y por dibujos de cristos crucificados, ángeles, coronas de flores o de espinas que complementan los textos.



Cuéntame cuándo pasó... Morir: su huella inmortal nº 2. Noviembre 2012

GOBIERNO DE EXTREMADURA Consejería de Educación y Cultura Archivo Histórico Provincial de Cáceres Plaza Conde de Canilleros s/n 10003 – Cáceres

Teléfono 927-005400 Fax 927-005423

Email: archivohistoricocc juntaextremadura.net

Web: http://archivosextremadura.gobex.es

De lunes a viernes de 8:15 a 14:45



